

### LA ALMUDAINA en París

#### Desde el "Café Vachette"

Doña Pálida.

¿No sabéis? En París hace cuatro noches brilla la luna... Eso de ver brillar la luna que es para nosotros, los meridionales, un espectáculo tan delicioso como frecuente, reúne aquí todos los datos de lo excepcional. Nosotros hace cuatro noches estamos viendo crecer la luna con el mismo cariño y el mismo interés con que un modesto terrateniente mira madurar, en uno de los enteros árboles de su limitado jardín, uno de los frutos de difícil, de problemática, salvación. ¡Lo mismo nosotros, repito, con doña Pálida...

La tertulia en pleno se ha trasladado a la acera. Desde allí observamos cómo doña Pálida bañada quedadamente los edificios y el bulvar, y siempre con el temor de que alguno de los nublados corrientes aquí emborrona el sucesos. Esta noche la sesión de la penna pertenece por entero a doña Pálida. Se están calculando los meses de su ausencia visible. Hay quien afirma que desde la Natividad doña Pálida ha faltado a todas las citas astronómicas... Hay quien afirma que en tal época del último invierno se la vio brillar durante breves momentos. Los rezagados de la concurrencia a la penna, que son impuestos de la orden de la noche..., se descubren ante doña Pálida, al uso flamenco y preguntándole: ¿ya va bien?

Algunos la motejan desde consideradamente haciendo consistir en la lascivia el tono un poquito dorado que sazona su palidez. Otros la miman con ropasidas y con baladas. Otros la idolatran como a nuestra señora de los magos de vanos. Otros, en fin, la miran, la miran, la quieren, la quieren y acaso la encomiendan sus almas de poetas. Y todos a una gozamos de su presencia con la misma codicia y con la misma expectación con que en una ciudad diminuta se aprovechan de las dos ó tres representaciones teatrales y de la única corrida de toros que se les ofrece durante cada anualidad...

Y la cosa, que ha empezado en tonto, ha terminado en serio. El proyecto de seguir a doña Pálida, durante toda la noche, ha sido notablemente unánime. Este proyecto lo ha inspirado ella misma. Doña Pálida, al igual que esa vecina a quien todos hemos alterado los nervios con nuestras miradas persistentes acaso haya creído que merecía un poco más de discreción. Y como la vecina de los nervios alterados que empuja su visión corriendo el visillo blanco ó cerrando las persianas verdes, doña Pálida, sorda, cautelosamente se iba escurriendo por detrás de una lejána bohardilla... Madame si en fui, madame s'en fui, ha sido la alarma que uno de los contentillos ha sembrado en la animada tertulia. Esta alarma y el proyecto de no perder de vista a doña Pálida han conducido por el grupo de una manera instantánea...

Y ha sido una noche de farándula esta noche del 18. Un rato hemos visto a doña Pálida nevar levemente el Luxemburgo, el Pantón, el Observatorio, algunas de las calles íntimas del barrio. Otro rato ha sido necesario buscarla en pleno Montparnase.

Una vez ha sido preciso intrínsecamente a dos oiparos gendarmes noticias de la maga adolescente. Los gendarmes oiparos han vacilado un poco. Sus bigotitos fuertes se han erizado otro poco. Pero luego han comprendido de lo que se trataba y han contestado seriamente que en una casa de locos se nos daría razón... de ella. Pero, aún con haberla perdido de vista durante un cuarto de hora, doña Pálida no ha podido más que nosotros. Desde las fortificaciones, a donde hemos llegado abatidos porque el itinerario ha sido a riguroso a pie, la hemos visto alejarse más y más y luego borrarla dulcemente mismo que esos recuerdos amables que sirven para cerrar los ojos y soñar...

Hay de todo en la vigilia. Actualidades engrazadas en aires de bulvar, tristezas repetidas con el corazón y la literatura, juramentos acendrados entre las contemplativas y contemplativas, un recuerdo a Leopardi apropiado de su plegaria a Isis, y, también, su parte cómica lo mismo que en los programas de los cines. Del césped menudo, que hace suaves y fragantes las vertientes de la muralla, emana un perfume fino, penetrante, limpio como el rocío que lo deura. Admirable césped húmedo y brillante sobre el que hemos pernoveado como pastores y como sentimentales...

Casi nada turba la admirable calma del momento. La noche es el primer tiempo de aquel poema de Beethoven... Únicamente el silbato de unas pasajeras locomotoras traza de vez en vez, en el silencio un alarido en línea recta. Todo, a nuestros ojos, languidece, languidece. Un momento nos quedamos sin ironías, sin encómicos, sin risas, vencidos por la callada novia... Entonces es cuando uno de los artistas de la penna ha colmado nuestros éxtasis cantando unos aires polacos con el mismo silbido de sus tiempos de rabadán por los quebrados vericuetos de su patria. Admirable artista que se llama Witolo y que gana su pan dibujando para los modistos y llenando vitelas y vitelas con asuntos decorativos de la más refinada consecución. Uno de sus dibujos parece el canto de su silbido. Oid, es fácil, lleno, robusto a veces, sutil en ocasiones, triste siempre como su triste Polonia. Sube, sube el silbido desde un grave precioso hasta un agudo de violín. Si dijéramos que un sayo de la novia muda se le parece en prestigio y en melancolía no ponderaríamos nada. Si aseguráramos que aquellos siete carrizos no latieran mejor tampoco criticáramos de hiperbólicos. Y si también afirmáramos que aquel sajonómada que se llamó Goldsmith no logró mayores dulzuras con su errabundo caramillo nadie podría tacharnos de imaginativos ni de béticos... Es claro y hechicero el silbido como es clara y hechicera la noche, como es doliente y elegante Polonia...

Por fin, cesada la melodía, la voz de una de las contemplativas llama árabe a su extasiado compañero. Es muy acariciante la fiesta del plenilunio porque son los aromas del nardo, del rosa, del jazmín y de los pinarelos los que toman parte en la locura. Imagina como ha de ser que a veces la grave mansedumbre de una hora que suena lejós del vuelo aterciopelado de una estrige ó las cuatro notas del canto de un pastor ó una nubecilla que se forma y se disipa al instante, ó la blancura de una vela que se desliza mansamente sobre el abismo azul, constituyen el pretexto cumplido para que una de esas lágrimas que quieren ser un poco de alma trazan un cálidito itinerario en la mejilla crispada...

¡Ah! mon drabe, mon drabe, ha dicho nuevamente la voz queda, la voz enamorada, la voz temblorosa de la contemplativa...  
Ernesto HOMS.  
París, Barrio Latino, una inolvidable noche del año XIII.

**Lecturas y Comentarios**  
Regateando un cadáver.—La Reina de Italia y sus hijos.—Millonario metido a fogonero.

Los Tribunales de Lyon han declarado nulo, por inmoral, un contrato que obligaba, contra la suma de trescientos francos, a una pobre de la ciudad a dejarse arrancar pedruzcos de piel de la garganta por un cirujano entregado a las experiencias de transplatación humana.

Los magistrados de Estokolmo habrían fallado de otro modo, a juzgar por el resultado de un proceso original, que entra de lleno, sin reparos, en esta sección de las extravagancias.

Ciento Mi, Vyetroom, estando en la miseria legó su cuerpo al Instituto Real de Anatomía por precio risible.  
Hoy el señor Vyetroom posee millones; pretende obtener la rescisión del contrato y dice:  
—Soy rico. Mi cadáver vale ahora mucho más.  
Hasta es propietario, y tiene donde alojarse eternamente para cuando llegue la ocasión.

quiere que sus hijos aprendan a cuidar la casa, a cocinar, a lavar y demás quehaceres domésticos, y que se crien en la mayor democracia posible, y esto explica el nuevo sistema adoptado para divertirlas durante sus vacaciones de verano.

Después de tres años de infructuosas pesquisas ha sido encontrado por casualidad John O'Brien, un joven millonario de Nueva York, quien desapareció misteriosamente en 1910, en vísperas de terminar sus estudios académicos en la Universidad de Columbia.

En los primeros momentos sus camaradas creyeron que había sido víctima de un crimen.

Por una explicación, O'Brien dijo: —Me aburría de ser un hombre rico, no teniendo otra cosa que hacer que tomar parte en las fiestas de sociedad y buscar nuevas diversiones.

Ahora me encuentro con un medio de vivir, y cuando está convencido de haber trabajado bastante volveré a mi casa.

A la hora presente yo no cambiaría mi oficio, con un sueldo anual de 1.500 dólares, por todas las grandes fortunas del mundo.

**DESDE LISBOA**  
El movimiento revolucionario y las bombas que estallan

El movimiento revolucionario y las bombas que estallan  
Escribe un corresponsal.  
Lo que ahora preocupa más a la atención pública es el intento de revolución efectuado por los mismos elementos que se manifestaron con las armas en la mano en 27 de abril último. Como es sabido, los jefes del movimiento y los militares de tierra y de mar que le secundaron se encuentran presos en Angra do Heroísmo (Azores), esperando ser juzgados, hace cerca de tres meses, sin que hasta hoy se les haya llamado a declarar. Esta democracia, contraria en absoluto a los preceptos de los códigos y a los sentimientos liberales, democráticos y humanitarios, que deberían animar a los hombres de la república ha motivado gran descontento en las clases proletarias y especialmente en aquellas que por sus ideas avanzadas estaban material ó moralmente al lado de los revolucionarios.

Ese descontento se disimulaba con una indiferencia que a nadie podía pasar inadvertida. Después de los sucesos de abril, casi no se habló más de los sindicalistas hasta que se celebraron las fiestas a la memoria de Camoens, cuando estalló una bomba en la calle del Carmen, en donde muchas personas fueron víctimas del cruel y cobarde atentado.

Se quebrantó últimamente ese silencio y circularon vagos rumores sobre sucesos revolucionarios que se acercaban. Uno de los que tenían más cuerpo fué el de que el movimiento gran se realizaría en la noche del sábado al domingo en que los buques del Tajo que componen la división naval de instrucción y maniobras debían alejarse. Lo que mencionaron a la vez el movimiento revolucionario y la salida de la división naval se explicaba por inteligencias que se decía existir entre los revolucionarios civiles y una parte de las tripulaciones de los aludidos buques.

Los hechos no confirmaron esta última suposición, porque, aunque en la madrugada del domingo sucedió algo de carácter revolucionario, no se sabe que ocurriera a bordo incidente alguno.

Resumiendo los acontecimientos que en la madrugada referida tres obreros llegaron en automóvil hasta el Largo de Santa Marina, situado a ambos lados de la Praça principal teatro de los sucesos de abril; allí se detuvieron, se apeó uno de ellos y de pronto quedaron apagados los faroles del auto. Unos policías que por allí se encontraban y habían notado cierto movimiento desusado, se acercaron al automóvil y procedieron a efectuar investigaciones. Dos hombres que en el carruaje se hallaban, contestaron que estaban esperando el regreso de un compañero que había ido a visitar a una hermana. Los guardias vivieron dentro del auto un capazo y preguntaron lo que contenía. Se les contestó que era el almuerzo que comerían por la mañana. Uno de aquellos cogió el capazo y, como pesara mucho, lo abrió viendo que entonces que los objetos pesados eran bombas de dinamita.

Detenidos los dos individuos, fueron trasladados a pie al puesto de policía más cercano. Quedó un policía dentro del automóvil y otro intimó al «chouffeur» a que le siguiera al Gobierno civil. Cuando todos se habían puesto ya en marcha, se disparó contra el automóvil algunos tiros de pistola, contestando los guardias en igual forma. El grupo de donde partieron los disparos se dispersó; pero auto continuo estallar junto al automóvil dos bombas. El guardia que marchaba al lado del «chouffeur» quedó con la cabeza destrozada y cayó muerto en el acto. El que estaba dentro del carruaje echó a correr rápidamente, llevando en la mano el revolver y en la otra una bomba, hasta un punto relativamente distante, en donde encontró a uno de sus superiores, a quien entregó gesticulando y sin pronunciar una sola palabra, porque entre las heridas que había recibido, se encontraba una en la garganta, que le impedía hablar. El «chouffeur», también con algunas heridas, se refugió en una casa inmediata, en donde se le detuvo a fin de averiguar su responsabilidad relativamente a las personas y explosivos que había conducido. El automóvil quedó con grandes desperfectos.

Al mismo tiempo que esto acontecía, en varios otros puntos de la ciudad se presentaban grupos de gentes sospechosas, que al aproximarse a la policía se dispersaban, poniéndose en fuga los que los formaban, no sin que algunos cayesen en manos de los agentes. A casi todos los detenidos se les encontró bombas en los bolsillos. La mayor parte de ellos llevaban como se destacaba una cinta amarilla en que se destacaba una estrella y las iniciales R. R., que se cree indican las palabras «República Radical».

Uno de los que eran perseguidos por la policía disparó algunos tiros contra un centinela de la guardia republicana que iba a detenerle. El soldado, gravemente herido, murió algunas horas más tarde en el hospital militar.

En la plaza del Comercio, junto al Arco de la calle Augusta, también fué herido a tiros de pistola un hombre que por allí pasaba en automóvil, por un grupo de carbonarios. Esos individuos son los mismos que en tiempos de la monarquía se sublevaban contra el proceder de la policía y contra las violencias de la guardia municipal, y que ahora, mucho más enérgicos que los miembros de aquellos cuerpos, adoptando funciones policíacas, dedicadamente resuelven esos accidentes de la calle, ejecutando sumariamente a aquel que no es de su agrado.

No es de admirar que ellos procedan de esta suerte, porque hacen lo mismo los hombres que, hoy día, la monarquía, eran ellos los que enseñaban al pueblo a fabricar bombas explosivas para ametrallar con éstas a los agentes de la autoridad y a las fuerzas militares que se mantenían fieles al Rey, y hasta usaban de un eufemismo para designar las bombas, llamándolas «artillería civil». Ahora hacen publicar en los periódicos notas oficiales en las que dicen que las bombas son armas desleales y cobardes que solo los cobardes y los bandidos pueden emplear, y registran domicilios, y castigan con rigor a todo aquel que usa esos viejos instrumentos de destrucción.

Eillos, sin querer, confiesan los crímenes que cometieron en otros tiempos y se deshicieron y deshonran, por que hicieron la propaganda de la bomba é infiltraron en el alma del pueblo el odio contra la policía y contra los soldados de la guardia municipal, hoy guardia republicana.

¿A qué plan obedeció esta última tentativa revolucionaria? ¿Con qué fuerzas contaban los revolucionarios? ¿Fue el fracaso de nuevo el intento? Esto es lo que la policía procura poner en claro, para lo cual ha hecho gran número de detenciones.

Ultimamente unos niños hallaron una bomba abandonada y al jugar con ella se originó la explosión, quedando herido uno de los pequeños. Otro caso análogo ha tenido más graves consecuencias, porque el niño que jugaba con la bomba quedó muerto.

El peligro es permanente. Hoy mismo ha estallado otra bomba en un taller, quedando sin un brazo un operario que estaba cargando ó descargando bombas, tal vez sin saberlo. (No habrá manera de acabar con esa fiebre que ataca a una parte del pueblo portugués, en otras épocas tan bondadoso y amigo del orden?)

Por regla general no hay en ellos ninguna edificación. Es, por decirlo así, un punto de cita. En algunos, sobre todo en el interior del Imperio, hay un corral para cerdos, ó embrazos, que se llama Fondak ó Embráz. En las ciudades hay muchos fondaks que toman el nombre de sus propietarios habituales. También se llaman los fondaks y embráz por el nombre de su dueño.

Los zocos se llaman: El Had... del Domingo. El Yenn... Lunes. El Y Zelata... Martes. El Arb... Miércoles. El Yemis... Jueves. El Yumida... Viernes. El Ebb... Sábado.

El director de la Deuda pública de Bulgaria ha facilitado varios datos referentes a lo que se ha gastado por aquella nación en la guerra reciente.

En 1.º de Septiembre al año pasado la Deuda consolidada búlgara estaba compuesta de varios valores, emitidos de 1892 a 1909, a diversos tipos de interés, que, deducido el importe de las amortizaciones, representaba un capital de 627.782.962 pesetas oro.

La Deuda flotante la constituyen 32.875.774, debidas al Banco Nacional de Bulgaria, pesetas oro 2.040.308 debidas al Banco Agrícola y 25 millones en Bonos del Tesoro: se decir, algo más de 60 millones.

En suma, que antes de la guerra debía Bulgaria 697.609.134.

Llega ahora el término de la campaña, y en 1.º de Mayo de 1913 la Deuda pública figura por 623.64 millones lo debido al Banco Nacional, por 69.63; los bonos del Tesoro, por 125.83; los bonos de requisición (anticipo forzoso), por 249.82; saldos de ejercicios pasados, 13.07. En total, 1.083.20 millones, ó sea un aumento de 395.50 millones con relación a 1.º de Septiembre anterior.

Según esas cifras y algunos otros datos, Bulgaria gastó 400 millones, y aumentó su deuda en 395.

Por esas sumas hay que añadir otros dispendios, como las indemnizaciones, aprovisionamientos, pensiones, reposición de material y tanto más, que probablemente ascenderán a unos mil millones en cifra redonda.

Y ahora no sabemos lo que gastará a más de las desmembraciones territoriales.

**NOMENCLATOR MARROQUI**  
Adel.—Notario.  
Ain.—Manantial.—Pl. Ain.  
Att.—Precedente a los nombres de las kábilas bereberes. Significa: los de... gentes de...  
Abba.—Cuesta.  
Al ó Abil.—De...  
Amalel.—Provincia.  
Amel.—Alto funcionario marroquí.  
Areg ó Erg.—Llanura extensa, pedregosa y desierta.  
Aril.—Unidad de peso. Libra.  
Asar.—Tarde.  
Asru.—Monte escarpado, roca.  
Bakar.—Mar.  
Een.—Hijo.—Pl. Beni.  
Eid.—País, región.—Blan el ma.  
Tiera de regadio.—Blad el-Bur.—Tiera de secano.

Borch.—Torreón.—Plural—Brach.  
Bu.—Padre.  
Chott.—Pequeña laguna.  
Chuafr.—Vigia.  
Cordia.—Unidad de capacidad, tres litros y cuarto. Pl. Cordiat.  
Dahr.—Espalda.  
Dar.—Casa.—Dar ed diaf, casa particular para huéspedes indígenas.  
Duar.—Reunión de tiendas nómadas ó jaim coloadas en forma circular. Pl. Duaurit. Derivado Aduar.  
Dxra.—Aldea-caserío. Pl. Daxar ó Dxor.

Dxra.—Isla.  
Telah.—Agricultor.  
Eid.—País, región.  
Eun.—Collado barranco.  
Eeyra, dohr, asar, mogreb y ana. Cinco oraciones cotidianas prescritas por el Corán.  
Gorfá.—Planta alta de una casa intrínseca. Pl. Corf.  
Harka.—Expedición guerrera. Pl. Haruk.  
Hasí.—Poso.  
Hayera.—Roca, piedra. Pl. Hayerat.

Jaima.—Tienda de nómada. Pl. Jaim.  
Jalifa.—El que sustituye en ausencias, enfermedades, etc., etc., a quienes ejercen autoridad.  
Jandoc.—Barranco. Pl. Juedec.  
Jiam.—Adeptos ó afiliados a una oafada musulmana.  
Kadi.—Juez. Pl. Kedia.  
Kabat.—Medida de un codo.  
Kabulu.—Con este nombre se designan las tribus de origen berbery.

Kashba.—Alcaza, recinto anaurado, ciudadela. No acostumbra tener más edificación que las murallas cuando están en el campo. En las ciudades tienen edificios dentro.  
K-ar.—Pueblo cerrado por un muro ó fortificado.—Castillo.  
Kribba.—Mausoleo. Pl. Kribat.

Kudia.—Colina.  
Led.—Partido político ó militar, alianza.  
Mach.—Camino ancho y llano.  
Majzen.—Gobierno marroquí.  
Marsa.—Calas ó ensenadas donde los indígenas contrabandistas varan sus cábaros para librarles de las tempestades y ocultarlos de la vista de sus enemigos ó de los barcos de guerra que vigilan las costas. Pl. Mrasi.  
Magreb.—Occidente ó puesta del sol.  
Mehalla.—Campamento militar.—Ejército. Pl. Mahat.  
Mud.—Medida de capacidad.  
Mussem.—Peregrinación conmemorativa.—Dia conmemorativo de un santón.

Mechra.—Vado.  
Ramadan.—Cuaresma musulmana.  
Ras.—Punta, cabo, cabeza.  
Rba.—Fracción de cabila. Pl. Rboa.  
Roghí.—Sublevado, rebelde.  
Rif.—Llanura.—País cultivado.—País montañoso.—Parece que la significación más apropiada es límite extremeño.  
Sadat.—Santón.  
Sejba.—Laguna pequeña. Pl. Sejbat.  
Smalah.—Campamento de gran jefe árabe.  
Suk.—Mercado. Derivado Zoco.  
Tajfa.—Cofradía religiosa musulmana. Pl. Tajfat.

Taleb.—Maestro. Pl. Tolba.  
Zemet.—Collado, puerto.  
Zrek ó trik.—Camino, sendero. Pl. Zorkan.  
Zumiat.—Colinas gemelas.  
Uad.—Rio.—Arroyo. Pl. Uidam.  
Uad.—Hijo. Pl. Ulad.  
Ula.—Llanura.  
Xerif.—Noble.—Descendiente del profeta Mahoma por su hija Fátima. Pl. Xorfa.  
Zaga.—Notable de cabila ó tribu. Pl. Zogj.  
Yana.—Mezquita.  
Yebal.—Monte. Pl. Yebal.  
Yema.—Subdivisión de kabila. Pl. Yemat. viviendas agrupadas en caseríos que dependen de Xtoj ó de notables.

Zlat.—Indígena que protege el paso de caravanas ó viajeros por territorios independientes, en los que es conocido y respetado.  
Zelata.—Derecho de paso y protección.  
Zuara.—Ofrenda de los fieles del país. Pl. Ziar.  
Zoco.—Sitio donde se reúnen los habitantes de una cabila ó fracción y al cual acuden habitantes de otras para comprar y vender. Zoco es mercado ó feria. Los zocos se designan por el día de la semana y el nombre de la cabila ó fracción.

Los zocos se llaman:  
El Had... del Domingo.  
El Yenn... Lunes.  
El Y Zelata... Martes.  
El Arb... Miércoles.  
El Yemis... Jueves.  
El Yumida... Viernes.  
El Ebb... Sábado.

Lo que ahora preocupa más a la atención pública es el intento de revolución efectuado por los mismos elementos que se manifestaron con las armas en la mano en 27 de abril último. Como es sabido, los jefes del movimiento y los militares de tierra y de mar que le secundaron se encuentran presos en Angra do Heroísmo (Azores), esperando ser juzgados, hace cerca de tres meses, sin que hasta hoy se les haya llamado a declarar. Esta democracia, contraria en absoluto a los preceptos de los códigos y a los sentimientos liberales, democráticos y humanitarios, que deberían animar a los hombres de la república ha motivado gran descontento en las clases proletarias y especialmente en aquellas que por sus ideas avanzadas estaban material ó moralmente al lado de los revolucionarios.

Ese descontento se disimulaba con una indiferencia que a nadie podía pasar inadvertida. Después de los sucesos de abril, casi no se habló más de los sindicalistas hasta que se celebraron las fiestas a la memoria de Camoens, cuando estalló una bomba en la calle del Carmen, en donde muchas personas fueron víctimas del cruel y cobarde atentado.

Se quebrantó últimamente ese silencio y circularon vagos rumores sobre sucesos revolucionarios que se acercaban. Uno de los que tenían más cuerpo fué el de que el movimiento gran se realizaría en la noche del sábado al domingo en que los buques del Tajo que componen la división naval de instrucción y maniobras debían alejarse. Lo que mencionaron a la vez el movimiento revolucionario y la salida de la división naval se explicaba por inteligencias que se decía existir entre los revolucionarios civiles y una parte de las tripulaciones de los aludidos buques.

Los hechos no confirmaron esta última suposición, porque, aunque en la madrugada del domingo sucedió algo de carácter revolucionario, no se sabe que ocurriera a bordo incidente alguno.

Resumiendo los acontecimientos que en la madrugada referida tres obreros llegaron en automóvil hasta el Largo de Santa Marina, situado a ambos lados de la Praça principal teatro de los sucesos de abril; allí se detuvieron, se apeó uno de ellos y de pronto quedaron apagados los faroles del auto. Unos policías que por allí se encontraban y habían notado cierto movimiento desusado, se acercaron al automóvil y procedieron a efectuar investigaciones. Dos hombres que en el carruaje se hallaban, contestaron que estaban esperando el regreso de un compañero que había ido a visitar a una hermana. Los guardias vivieron dentro del auto un capazo y preguntaron lo que contenía. Se les contestó que era el almuerzo que comerían por la mañana. Uno de aquellos cogió el capazo y, como pesara mucho, lo abrió viendo que entonces que los objetos pesados eran bombas de dinamita.

Detenidos los dos individuos, fueron trasladados a pie al puesto de policía más cercano. Quedó un policía dentro del automóvil y otro intimó al «chouffeur» a que le siguiera al Gobierno civil. Cuando todos se habían puesto ya en marcha, se disparó contra el automóvil algunos tiros de pistola, contestando los guardias en igual forma. El grupo de donde partieron los disparos se dispersó; pero auto continuo estallar junto al automóvil dos bombas. El guardia que marchaba al lado del «chouffeur» quedó con la cabeza destrozada y cayó muerto en el acto. El que estaba dentro del carruaje echó a correr rápidamente, llevando en la mano el revolver y en la otra una bomba, hasta un punto relativamente distante, en donde encontró a uno de sus superiores, a quien entregó gesticulando y sin pronunciar una sola palabra, porque entre las heridas que había recibido, se encontraba una en la garganta, que le impedía hablar. El «chouffeur», también con algunas heridas, se refugió en una casa inmediata, en donde se le detuvo a fin de averiguar su responsabilidad relativamente a las personas y explosivos que había conducido. El automóvil quedó con grandes desperfectos.

Al mismo tiempo que esto acontecía, en varios otros puntos de la ciudad se presentaban grupos de gentes sospechosas, que al aproximarse a la policía se dispersaban, poniéndose en fuga los que los formaban, no sin que algunos cayesen en manos de los agentes. A casi todos los detenidos se les encontró bombas en los bolsillos. La mayor parte de ellos llevaban como se destacaba una cinta amarilla en que se destacaba una estrella y las iniciales R. R., que se cree indican las palabras «República Radical».

Uno de los que eran perseguidos por la policía disparó algunos tiros contra un centinela de la guardia republicana que iba a detenerle. El soldado, gravemente herido, murió algunas horas más tarde en el hospital militar.

En la plaza del Comercio, junto al Arco de la calle Augusta, también fué herido a tiros de pistola un hombre que por allí pasaba en automóvil, por un grupo de carbonarios. Esos individuos son los mismos que en tiempos de la monarquía se sublevaban contra el proceder de la policía y contra las violencias de la guardia municipal, hoy guardia republicana.

¿A qué plan obedeció esta última tentativa revolucionaria? ¿Con qué fuerzas contaban los revolucionarios? ¿Fue el fracaso de nuevo el intento? Esto es lo que la policía procura poner en claro, para lo cual ha hecho gran número de detenciones.

Ultimamente unos niños hallaron una bomba abandonada y al jugar con ella se originó la explosión, quedando herido uno de los pequeños. Otro caso análogo ha tenido más graves consecuencias, porque el niño que jugaba con la bomba quedó muerto.

El peligro es permanente. Hoy mismo ha estallado otra bomba en un taller, quedando sin un brazo un operario que estaba cargando ó descargando bombas, tal vez sin saberlo. (No habrá manera de acabar con esa fiebre que ataca a una parte del pueblo portugués, en otras épocas tan bondadoso y amigo del orden?)

Por regla general no hay en ellos ninguna edificación. Es, por decirlo así, un punto de cita. En algunos, sobre todo en el interior del Imperio, hay un corral para cerdos, ó embrazos, que se llama Fondak ó Embráz. En las ciudades hay muchos fondaks que toman el nombre de sus propietarios habituales. También se llaman los fondaks y embráz por el nombre de su dueño.

Los zocos se llaman: El Had... del Domingo. El Yenn... Lunes. El Y Zelata... Martes. El Arb... Miércoles. El Yemis... Jueves. El Yumida... Viernes. El Ebb... Sábado.

El director de la Deuda pública de Bulgaria ha facilitado varios datos referentes a lo que se ha gastado por aquella nación en la guerra reciente.

En 1.º de Septiembre al año pasado la Deuda consolidada búlgara estaba compuesta de varios valores, emitidos de 1892 a 1909, a diversos tipos de interés, que, deducido el importe de las amortizaciones, representaba un capital de 627.782.962 pesetas oro.

La Deuda flotante la constituyen 32.875.774, debidas al Banco Nacional de Bulgaria, pesetas oro 2.040.308 debidas al Banco Agrícola y 25 millones en Bonos del Tesoro: se decir, algo más de 60 millones.

En suma, que antes de la guerra debía Bulgaria 697.609.134.

Llega ahora el término de la campaña, y en 1.º de Mayo de 1913 la Deuda pública figura por 623.64 millones lo debido al Banco Nacional, por 69.63; los bonos del Tesoro, por 125.83; los bonos de requisición (anticipo forzoso), por 249.82; saldos de ejercicios pasados, 13.07. En total, 1.083.20 millones, ó sea un aumento de 395.50 millones con relación a 1.º de Septiembre anterior.

Según esas cifras y algunos otros datos, Bulgaria gastó 400 millones, y aumentó su deuda en 395.

Por esas sumas hay que añadir otros dispendios, como las indemnizaciones, aprovisionamientos, pensiones, reposición de material y tanto más, que probablemente ascenderán a unos mil millones en cifra redonda.

Y ahora no sabemos lo que gastará a más de las desmembraciones territoriales.

**LO QUE CUESTA UNA GUERRA**

El director de la Deuda pública de Bulgaria ha facilitado varios datos referentes a lo que se ha gastado por aquella nación en la guerra reciente.

En 1.º de Septiembre al año pasado la Deuda consolidada búlgara estaba compuesta de varios valores, emitidos de 1892 a 1909, a diversos tipos de interés, que, deducido el importe de las amortizaciones, representaba un capital de 627.782.962 pesetas oro.

La Deuda flotante la constituyen 32.875.774, debidas al Banco Nacional de Bulgaria, pesetas oro 2.040.308 debidas al Banco Agrícola y 25 millones en Bonos del Tesoro: se decir, algo más de 60 millones.

En suma, que antes de la guerra debía Bulgaria 697.609.134.

Llega ahora el término de la campaña, y en 1.º de Mayo de 1913 la Deuda pública figura por 623.64 millones lo debido al Banco Nacional, por 69.63; los bonos del Tesoro, por 125.83; los bonos de requisición (anticipo forzoso), por 249.82; saldos de ejercicios pasados, 13.07. En total, 1.083.20 millones, ó sea un aumento de 395.50 millones con relación a 1.º de Septiembre anterior.

Según esas cifras y algunos otros datos, Bulgaria gastó 400 millones, y aumentó su deuda en 395.

Por esas sumas hay que añadir otros dispendios, como las indemnizaciones, aprovisionamientos, pensiones, reposición de material y tanto más, que probablemente ascenderán a unos mil millones en cifra redonda.

Y ahora no sabemos lo que gastará a más de las desmembraciones territoriales.

**PALMA**  
Por esta

La guardia municipal puso ayer a disposición del Juzgado a un individuo de pésimos antecedentes presunto autor de una estafa cometida en esta ciudad.

El Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia cita, llama y emplaza a Bartolomé Botellas Navarro, para que en el plazo de 15 días se presente en dicho Juzgado a declarar en la sumaria sobre ignorado paradero del laud «San Miguel» de esta matricular.

Mañana en los bajos de la Delegación de Hacienda tendrá efecto la venta en pública subasta de un carro, caballería y las guarniciones de esta aprensados con tabaco de contrabando. La subasta se verificará en un solo lote bajo el tipo de 55 pesetas.

Por la guardia municipal fueron ayer conducidas a Capuchinos dos mujeres por haber promovido un fuerte escándalo en la calle de Pescadores.

Requisitoria  
Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al recluta Antonio Pallicer Cerdá, contra quien se instruye sumaria por falta de incorporación a filas.

Por pastoreo  
La benemérita del puesto de Sanseñas da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma a un individuo por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Un herido  
Ayer por la mañana tuvo que ser curado en casa de socorro un individuo que con una plancha de hierro se había magullado varios dedos de la mano izquierda.

La excursión catalana a Ibiza  
En El Noticiero Universal de Barcelona llegado ayer, leemos:  
«Regresó con toda felicidad el vapor «Viente Salinas» con los expedicionarios que marcharon a Ibiza, quienes vinieron satisfechos, unos por haber abrazado a sus familias y los otros por la ocasión que se les ha ofrecido de poder visitar aquella isla, en donde fueron colmados de agasajos.»

El Jubileo de la Porciúncula  
El «Boletín oficial» de este Obispaado publica a siguiente circular:  
«Acercándose los días del Jubileo de la Porciúncula, de orden del Ilustre trisino señor Obispo se recuerda para conocimiento de todos que también este año rigen las disposiciones ampliativas que dictó en su



acordará la creación de nuevos Museos provinciales cuando las corporaciones provinciales ó municipales y las entidades artísticas respectivas ofrezcan los medios necesarios para el mantenimiento de estos centros de cultura pública, y podrán asimismo crearse Museos de categoría municipal en las poblaciones que, no siendo capitales de provincia, cuenten sin embargo con elementos para la fundación y sostenimiento de un Museo de esta índole.

Los Museos provinciales declarados organizados en la forma determinada por este decreto, quedarán bajo la directa tutela y vigilancia del Estado, la cual alcanzará también a los municipales cuando éstos se adapten a los preceptos del presente decreto, gozando en tal caso de los auxilios ó subvenciones que para este fin se consignen en los presupuestos generales de la nación.

El fomento y administración de los Museos provinciales y municipales estará a cargo de una Junta de patronato. En los Museos provinciales habrá un director nombrado por el ministro, con el haber consignado en el presupuesto de Instrucción, y en cada Museo municipal un conservador del mismo nombrado por el ministro, en propuesta de la Junta de patronato.

El decreto señala el fondo artístico que ha de constituir los Museos de una y otra clase y las condiciones que han de reunir sus directores y conservadores.

Los caballeros desbocados

Veloz carrera.-Choque contra un árbol. Una anciana y cuatro criaturas se salvaron por milagro.

A eso de las dos y media de la tarde de ayer ocurrió en esta ciudad el siguiente hecho del que estuvieron a punto de ser víctimas una anciana de unos 70 años y cuatro inocentes criaturas.

Según parece salieron desbocadas desde la calle de los Olmos, emprendiendo desenfrenada carrera, dos caballerías que tiraban de un carruaje, las que embocando la calle del Jardín Botánico atravesaron la plaza de Santa Magdalena y tomaron por la calle de San Jaime en dirección al Borne.

Al llegar a dicho punto, ciegos ya dichos animales fueron a embestir a la fuente de las Tortugas, en uno de cuyos pozos que la rodean estaban sentados la antedicha anciana con cuatro muchachos, el mayor de unos nueve años.

Los cuatro hubieran sido víctimas del atropello de dichas caballerías si no haberse estos desviado con los gritos que dió uno de los vecinos al ver el peligro que aquellas corrían.

Gracias a ello el choque fue contra el pozo anterior al que estaban la anciana y niños y contra un árbol, quedando este tronchado y destruido el pozo.

Las caballerías con el choque dado por una de ellas contra el árbol cayeron al suelo levantándose una de ellas que no pudo resanar la carrera por haber quedado a la rienda de la brida enredada en el tronco del árbol y gracias a ello se la pudo detener lo mismo que a la otra.

Del coche quedaron rotos todos los cristales, hecha astillas la lanza é importantes desperfectos en el palanquero. Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia personal.

En pocos días se han registrado precisamente en aquella barrada varios hechos como el que nos ocupa de bidos casi todos ellos a la confianza de los conductores dejando abandonadas las caballerías.

De Mahón

El Bien Público con motivo de la venida á Mahón del Príncipe Aymond duque de Spoleto publica las siguientes noticias biográficas:

«Don Amadeo I. Duque de Aosta, que fué rey de España desde 1871 hasta 1873, estuvo casado en primeras nupcias con doña María Victoria, Princesa del Pozzo de la Cisterna, y de su matrimonio con la misma tuvo tres hijos: Manuel Filiberto, Víctor Manuel y Luis Amadeo.

El primero sucedió á su padre en el ducado de Aosta, el segundo lleva el título de Conde de Turín y el tercero el de duque de los Abruzzos, con el cual es conocido como intrépido marino, por sus arriesgadas expediciones hacia el Polo.

El actual Duque de Aosta, nacido en 1869, obtuvo como coronel el mando del quinto Regimiento de Artillería italiana. Contrajo matrimonio con la Princesa Elena de Orleans y de Orleans, hermana de la reina Amelia de Portugal y de este enlace nació en 8 de Marzo de 1900 el Príncipe Aymond, que cuenta por lo tanto sólo 13 años de edad.

Es este biznieto, por línea materna de doña María Luisa Fernanda, Infanta de España y Duque de Montpensier».

De Sociedad

Victima de traidora enfermedad, dejó de existir en Mahón el hacendado don José de Alberti Gahona, á la edad de 57 años. La inesperada muerte del señor Alberti sorprendió en extremo á sus muchas amistades, pues ha sido tan rápida la dolencia que le ha llevado al sepulcro, que muchos hasta ignoraban que estuviera enfermo.

De Barcelona, en el vapor Miramar, llegaron ayer don Bernardo Llabrés, doña María y doña Rosario González, don Claudio Lopeña, don Paul Jallot, don Pedro Laportas, don Marcos Jesús Bertrán, don Jaime Ferrán, doña Francisca Pou, don Francisco Bernareggi, don José Signier, don Nicolás Signier y señora, don Pedro Cortés, don Leonardo Pomar y don Manuel Larraleta.

También llegó en dicho buque el teniente alcalde don Gabriel Carbonell. Ayer tarde para Valencia, salieron en el vapor Cataluña, don Luis Ester, doña Gertrudis Stein, doña Alice Pontillas, don Miguel Arreco, doña Antonia Miró, don Pablo Tarongi, doña Luisa Ginard, doña Catalina Ginard y don Ramón Valls y señora.

Ha ingresado en la Academia de Infantería, después de brillantes ejercicios, el estudioso joven don José Ibarra y Montis. Han regresado de su largo viaje por Alemania, Holanda, Bélgica y Francia el distinguido amateur don Juan Sureda y Bimet y su esposa la notable artista de la pintura doña Pilar Montaner.

Al pasar por Munich fueron recibidos por la Infanta doña Paz, que siente verdaderos afectos por sus compatriotas. La Infanta doña Paz les obsequió con un thé. Mañana saldrá de Palma para realizar un viaje por el extranjero el distinguido señor don Antonio Pont, Presidente del «Círculo Mallorquín».

Mañana por la noche serán obsequiados con un banquete en el «Hotel Alhambra» los señores Gobernador civil y Alcalde de Palma por periodistas palmenses que quieren testimoniarles su agradecimiento por las atenciones que con ellos tuvieron dichas autoridades durante el viaje de la Infanta doña Isabel.

Ha regresado á Palma el capitán de Artillería don Francisco Castelló Molina, después de acompañar á los alumnos de la academia de su nombre que se han presentado en las diversas Academias militares. El señor Castelló regresa altamente satisfecho, pues han logrado ingresar todos los alumnos por el presentados.

Le ha acompañado en su viaje de retorno el profesor de la Academia de Infantería señor Muñoz Nadal quien se propone visitar nuestra isla. En el vapor Menorquín llegaron ayer de Mahón, don Alberto Ripoll, don Antonio Vila, don J. Navarro y señora, don Rafael Bargalló, don Ramón Bertrán, don Antonio Sala, don Francisco Ferrer, don Agustín Ortega y Jacinto Castelló.

El incidente de la becerrada

Ayer á eso de la una de la tarde al acudir como de costumbre al despacho del señor Alcalde tuvimos que aguardar breves momentos para ver a dicha autoridad por estar en aquellos momentos celebrando una conferencia con el Presidente del Veloz Sport Balaer, don Domingo Casanovas. Al salir dicho señor nos manifestó que había sido llamado por el señor Alcalde con quien había estado hablando sobre la cuestión de la becerrada, mostrándose satisfecho del resultado de la visita si bien no dió detalles de la entrevista.

Poco después hablamos con el señor Alcalde quien nos manifestó que en la entrevista con el señor Casanovas después de breves explicaciones este le había invitado para asistir á la becerrada si bien no asistirá. Nos añadió que en cuanto á la carne de los becerras había autorizado su venta siempre que después de muertos fuesen llevados al Matadero, para su debida inspección.

Mostrábase también el señor Alcalde satisfecho de la entrevista.

Una carta

Ayer recibimos la siguiente carta. Señor Director de La Almodaina. Muy señor mío: Le estimaré haga constar en el periódico de su digna dirección, que como individuo de la comisión organizadora de la proyectada becerrada que piensan celebrar varios amigos, me interesa hacer constar que dicha fiesta es completamente ajena á la sociedad «Veloz Sport Balaer», y que cualquier gestión realizada, por don Domingo Casanovas, presidente de dicha sociedad, (y que recoge el periódico La Última Hora en su edición de ayer) se ha verificado sin conocimiento de dicha comisión, que las desautoriza.

Por la Comisión. A. Moner Giral.

Ayer á última hora recibimos la visita del señor Presidente del Veloz Sport Balaer, don Domingo Casanovas, quien nos manifestó, que en vista de que ciertos elementos de dicha Sociedad no habían estado conforme con la entrevista que había celebrado con el señor Alcalde, había presentado la dimisión del cargo de Presidente de dicha Sociedad con carácter irrevocable.

Mujer agredida por su marido

Ayer á eso de las nueve al transitar por la calle de San Francisco Catalina Bibal Salamancá, de 28 años de edad, se vió de súbito agredida por su marido Cristóbal Darder, de oficio sombrerero, del que vivía separado desde hace varios meses, quien con un instrumento contundente le dió varios golpes en la cabeza y en la cara produciéndole una extensa herida.

Intervinieron varios transeúntes y poco después el Comandante de la guardia municipal señor Cubi y el cabo señor Comas, quienes auxiliaron á la Bisbal llevándola á la Casa de Socorro, donde fue curada por el Médico municipal señor Gaya. El agresor fué detenido y conducido al cuartelillo de la guardia municipal donde prestó declaración, marchando poco después á su domicilio.

Celonia Escolar

Yreinta niños a Andraitx. Ayer mañana en el Gimnasio de don Miguel Muntaner establecido en la calle de Veri, se procedió á la talla y peso de los 30 alumnos que componen este año la celonia escolar del Ayuntamiento que debe pasar la temporada de vacaciones en el campo.

Los citados niños se muestran contentísimos ante la perspectiva de unos días de sol, pasados en constantes excursiones y hermosos paseos. Dirigirá la celonia el maestro señor Terrades, saliendo de Palma para Andraitx el próximo jueves á la una de la tarde.

Una aclaración

Por referirse en parte á Mallorca y á título de curiosidad, trasladamos á nuestras columnas las siguientes líneas que publica «La Correspondencia de España». En nuestro colega «La Tribuna» de 25 del actual hemos leído un artículo en el que con el epígrafe de «Contrabando de armas» se apuntan cargos contra la gestión del Cuerpo de Carabineros sobre incidentes del servicio surgidos en Mallorca y en Irún, como si estos hechos tuvieran relación alguna con el asunto de las armas; y nosotros, amantes de la justicia como lo hemos sido siempre, y enterados de la misión que los reglamentos imponen á los carabineros cuando se trata del embarque de mercancías procedentes de la Península, no podemos resistir la tentación de exponer al público, para que la opinión no se extraíe por maliciosos derroteros, que, en tales casos, los individuos del veterano instituto no tienen intervención alguna, limitándose sus modestas funciones á cumplimentar las disposiciones del administrador de la Aduana como responsable y director que es de estos servicios, para los que no se exige á la fuerza militar el reconocimiento previo de la mercancía, como tampoco lo efectúan por sí con las que llegan á los puertos españoles procedentes del extranjero.

El incidente de Irún, á que se refiere el colega, fué un hecho completamente aislado que nada tenía que ver con armas y en el que el director del Cuerpo adoptó las providencias de rigor, acordando severos correctivos para los individuos que consideró culpables por extralimitación en el cumplimiento de sus deberes. Y, por último, respecto al incidente

de Mallorca, que tampoco estaba relacionado con armas, se redujo á que los carabineros, cumpliendo con sus obligaciones, intimaron desde tierra á los tripulantes de una embarcación que maniobraba en lugar no habilitado y cual si se tratase de un barco contrabandista, á la que hicieron varios disparos para que se acercase á la costa, resultando ser una embarcación de la Compañía Arrendataria de Tabacos tripulada por sus dependientes, vestidos de paisano y sin distintivo alguno que pudiera diferenciarlos de los contrabandistas.

Toros en Manacor

Como ya adelantamos á nuestros lectores el próximo domingo día 3 de Agosto se verificará en Manacor una corrida de novillos toros de la ganadería de don Sabino Flores, de Península.

Los toros á las cinco de la tarde se efectuará la suelta de los toros cuyos nombres son Lagartijo, núm. 8; Religioso, núm. 13; Leuco, núm. 37; Relojero, núm. 97. Acudirá á presenciar la suelta numeroso público que quedó muy bien impresionado de las condiciones de los toros.

Dichos novillos serán estoqueados por los espadas Fabian Cazorla Machaquito, de Madrid y Luis Bargalet Carretero, actuando de sobresaliente Pedro Oliver Tortillo. La corrida empezará á las cuatro y media de la tarde. Entre los aficionados manacorrenses reina mucho entusiasmo con motivo de la fiesta taurina que promete verse muy concurrida.

En la Caja de Ahorros y Monte de Piedad

En el sorteo público celebrado en la tarde de ayer por la Asociación de Beneficencia «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares» resultaron premiadas las libretas señaladas con los números siguientes:

Table with 2 columns: Number and Amount. Includes numbers like 78, 420, 2231, 2267, 2621, 2650, 5510, 5778, 6682, 7595, 9220, 9308, 10049, 10496, 11443, 11599, 12020, 12307, 12480, 13569, 13688, 13851, 14047, 14129, 14240, 14314, 14479, 14800, 15005, 15640, 15996, 17158, 17340, 17569, 17727, 17854, 18394, 19009, 19182, 19200, 19970, 20099, 20306, 20352, 20719, 20879, 21358, 21636, 22564, 22726, 22837, 22905, 22827, 23667, 23735, 23747, 24364, 24418, 24629, 24703, 24816, 24818, 24901, 25309, 25425, 25704, 26125, 26268, 26387, 26700, 26843, 26930, 26931, 27084, 27185, 27450, 27536, 27664, 27807, 27989, 28088, 28157 and special numbers A 130 and A 334.

De conformidad con las bases establecidas, se adjudicó el premio de 200 pesetas á la libreta número 20306; el de 100 pesetas al número 22905; el de 50 al número 22837 y el otro de 50 al número 24364.

Del ejército

Destinos.—Por real orden de 22 del mes actual se destinan á los pelotones de Baleares los obreros que á continuación se expresan: Elias Muñoz López, Amadeo Rijo Santolaria, José García Invernón, Pedro Miguel Aragón, Antonio Aviles Ibigé, José López Mallén, Mallén Martínez Gabanon, Enrique Serón Viso, Jesus Rielves Martín, Isidoro Fuentes Belandó, Sebastián Cacerols Molls y Teobaldo Salance Pintado. Se ha concedido ingreso en concepto de guardias segundos de infantería á los cabos de la Comandancia Artillería de Mallorca don Mateo Llabrés Verd y Jerónimo Fornés Sastre.

Fiesta callejera en el Rotlet

Programa de la fiesta callejera que se celebrará en el Rotlet los días 2 y 3 del próximo Agosto: Agosto día 2.—Verbena, gaitas é iluminación eléctrica en la carretera y en el portal de las casas donde haya cofrades que den frente á la misma. A las diez de la noche gran baile de jaleo, dirigido por el renombrado maestro de baile don Nicolás Balvés, y en el que tomará parte el sin rival primer bailarín de Mallorca (Moreno).

Agosto día 3.—Durante la mañana repartición de las tortas. A las diez.—Carreras de hombres, niños y niñas, pudiendo únicamente tomar parte en las mismas los abonados á la fiesta. Dos carreras de bicicletas. A las 2 media de la tarde, primera carrera libre para todos los corredores que se presenten á inscribirse antes del 1.º de Agosto en la taberna nueva del Rotlet (Barceló).

El recorrido será la distancia que media entre el pueblo como punto de partida, por la carretera de Luchmayor hasta el portell de Son San Juan, cerca el kilómetro 12, y vuelta al punto de la salida.

Segunda carrera: Exclusiva para los cofrades. Salida del mismo punto, carretera de Luchmayor hacia Palma pasando por el Ensanche y carretera del Molinar regresando al punto de partida.

Premios. Consistirá en medalla de oro para el que llegue el primero en cada una de las dos carreras y medalla de plata para el que llegue en segundo lugar. A las 4.—Grandes carreras de cintas para todos los que se hayan provisto de número en la taberna de Brceló, obligándose á dar la vuelta por la orilla del mar. Terminadas las carreras de cintas, que estarán exiguas, en los escaparates de Cañal de los Cegos, se celebrará baile al estilo del país, á cuyo ruedo no podrán ocupar la primera fila los hombres, mujeres casadas y niños menores de seis años.

La cabalgata de la Beata

Seguiriendo el costumbre de todos los años el domingo próximo se celebrará la tradicional cabalgata de la Beata que recorrerá el siguiente itinerario: A las siete y media saldrá de la plaza de Santa Magdalena y seguirá por las calles de San Jaime, Constitución (vuelta), Unión, Mercado (piedra) Riera, Pueyo, Campanar, Capuchinos, Mercado, Yeseiros, Polaires, Soledad, Mionas, Pelaires, Constitución, San Felio, San Cayetano, Zagrana, Concepción, Misericordia, Piedad, Concepción, Cavallería, Torrella, Roig, Capuchinos, Oliva, Rambla, Carmen, San Elias, Olmos, Plaza Jaanot Colom, San Miguel, P. Olivar, Campo Santo, Nobians, Reinés, Teatro Balaer, Camaró, Arco de la Merced, Vallori, P. Palou y Coll, Santo Espiritu, Vilanova, San Miguel, plaza Mayor, calles Monjas, San Bartolomé, Jaime II, Bolseria, Vidriera, Platería, Siete Esquinas, Colón, Bolseria, Sindicato, P. S. Antonio, Herretería, Lonjeta, Hostales, J. Milagro, P. Coll, Cordería, P. Cuartera, Sarmarítana, Harina, P. Mercadell, Herretería, P. S. Antonio, Socorro, plaza Socorro, S. Agustín, Alfarrería, plaza Cuadrado, Troncoso, P. S. Francisco, Troncoso, Moral, Desamparados, plaza Socorro, Socorro, Sol, Call, San Francisco, Padre Nadal, Montesión, Pelletaría, Temple, P. S. Gerónimo, Caldes, Sta. Fé, Monserrat, S. Alonso, Sta. Clara, Pont y Vich, Portella, Morey, Almodaina, Zanglada, San Pedro Nolasco, S. Bernardo, Palacio Episcopal, Palacio, Santo Domingo, Marina, Valseca, San Juan Apudatos, Arenas, Atarazanas, Gral. Barceló, Paz, Salas, Cruz, P. Puerta Sta. Catalina, Pólvera, Olivera, Bayeys, santa Cruz, Paz, Ribera, Moncadas, Concepción, S. Jaime y P. Magdalena.

El sorteo público celebrado en la tarde de ayer por la Asociación de Beneficencia «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares» resultaron premiadas las libretas señaladas con los números siguientes:

Table with 2 columns: Number and Amount. Includes numbers like 78, 420, 2231, 2267, 2621, 2650, 5510, 5778, 6682, 7595, 9220, 9308, 10049, 10496, 11443, 11599, 12020, 12307, 12480, 13569, 13688, 13851, 14047, 14129, 14240, 14314, 14479, 14800, 15005, 15640, 15996, 17158, 17340, 17569, 17727, 17854, 18394, 19009, 19182, 19200, 19970, 20099, 20306, 20352, 20719, 20879, 21358, 21636, 22564, 22726, 22837, 22905, 22827, 23667, 23735, 23747, 24364, 24418, 24629, 24703, 24816, 24818, 24901, 25309, 25425, 25704, 26125, 26268, 26387, 26700, 26843, 26930, 26931, 27084, 27185, 27450, 27536, 27664, 27807, 27989, 28088, 28157 and special numbers A 130 and A 334.

El turismo y la higiene en las poblaciones

Con objeto de facilitar el turismo, fuente de riqueza para algunos países, y evitar á la vez ciertas faltas á la higiene que tan graves perjuicios causa en la salud pública y tan mal efecto han de producir en los visitantes de una ciudad, se ha dictado una interesante real orden circular dirigida á los gobernadores.

Transcribimos la parte dispositiva de la citada disposición, que dice así: 1.º Que por ese gobierno de su digno cargo se excite el celo de los alcaldes y Ayuntamientos de esa provincia para que cumplan las ordenanzas municipales, y en recuerdo de su vigencia dicten los oportunos bandos disponiendo de la inmediata desaparición de las inmundicias, basuras y desperdicios que periódica ó permanentemente se exhiben en algunas localidades con detrimento de la higiene y grave peligro de la salud pública.

2.º Que encarezca V. S., igualmente, á las mismas autoridades y corporaciones locales la ejecución de las obras de saneamiento cuando éstas dentro de lo que permiten los fondos municipales, en vías de posible realización, y que en todo caso se active la terminación, en la medida de lo posible, de las que estén realizándose; debiendo prestar asimismo perseverante atención á la higiene, aseos, curiosidad y limpieza de las poblaciones, rindiendo obligado tributo á las exigencias de la vida moderna.

3.º Que por todos los medios á su alcance y apremiando para ello á los respectivos Ayuntamientos, Juntas é inspectores de Sanidad, procure V. S. que los hoteles, fondas y demás casas que sirvan de alojamiento á los viajeros, reúnan las necesarias condiciones de higiene y salubridad, en armonía

El voluntariado en Africa

Real orden circular del ministerio de la Guerra, aclaratoria del real decreto sobre el voluntariado en Africa. Permite la remuneración á la empresa para la recluta de 300 pesetas, obligando á aquella á entregar 40,000 voluntarios, 10,000 por semestre, sin interrupción alguna, y de no cumplirla, abonará 50 pesetas de multa por cada año que falte á ese número.

Se admite á todos los voluntarios que reúnan las condiciones consignadas, en la admisión de 10,000 más de los 30,000 que la empresa proporcionará. Mientras esto esté en vigor, el ministro no podrá convocar á concurso de admisión y para rescindir el contrato habrá de admitir el Gobierno 10,000 más de los que hoy se piden.

La entrega de los voluntarios se hará en las cajas de recluta, previo reconocimiento de los médicos. El voluntario, al incorporarse en Africa, percibirá íntegro el importe de la cuota de contrato. El concurso se verificará el 2 de Agosto.

Los concurrentes tendrán que hacer un depósito previo de 25,000 pesetas. Aprobada la adjudicación por el Consejo el adjudicatario constituirá un depósito de 400,000 pesetas dentro de los quince primeros días, quedando el depósito á beneficio del Tesoro si no cumpliera la estipulación.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer: Entradas. Los vapores Miramar y Menor-

TEATRO LIRICO MAÑANA JUEVES SENSACIONAL ESTRENO ¡Fantoques! Grandioso triunfo de la Casa Pathe

AJUSTADORES Y CALDEREROS EN HIERRO HACEN FALTA BUENOS OPERARIOS EN LOS TALLERES GOMEZ-Grao de Valencia

AUTOMOVILES PANHARD LEVASSOR REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN BALEARES Antigua Casa Banqué de J. Balaguer CALLE COLON, PALMA

La fama de esta GRAN MARCA de todos bien conocida nos escusa la descripción de sus muchas ventajas. Se entregan sin equipar y completamente equipados en orden de marcha al precio de catálogo ORIGINAL sin más gastos.

De Llubí Durante los días 31 del actual y los tres primeros de Agosto, se celebrará en esta villa festejos públicos dedicados á su patrón San Felio con arreglo al siguiente programa. Día 31.—Verbena y fuegos artificiales. Día 1.º Agosto.—Carreras de hombres y caballerías, con crecidos premios en metálico. Música y bailes al estilo del país.

El voluntariado en Africa Real orden circular del ministerio de la Guerra, aclaratoria del real decreto sobre el voluntariado en Africa. Permite la remuneración á la empresa para la recluta de 300 pesetas, obligando á aquella á entregar 40,000 voluntarios, 10,000 por semestre, sin interrupción alguna, y de no cumplirla, abonará 50 pesetas de multa por cada año que falte á ese número.

Para mañana Juble de Cuarenta horas Continúan en Montesión en honor de San Ignacio de Loyola: Exposición á las seis y media; á las siete y media último día de novena durante una misa; por la tarde á las siete rezará el Sto. Rosario, el ejercicio del Triduo con sermón, bendición y reserva de S. D. M.

Para mañana Juble de Cuarenta horas Empezan en Montesión en honor de S. Ignacio de Loyola: Exposición á las seis y media; á las siete y media misa de Comunión general; á las diez y media Misa mayor solemne, con pagnérrico por el Rdo. P. Augusto Hupfeldt; S. J.; por la tarde á las siete ejercicio correspondiente al Triduo, sermón por el P. Moragues, Te-Deum bendición y solemne reserva de Su Divina Majestad.

Para mañana Juble de Cuarenta horas Empezan en Montesión en honor de S. Ignacio de Loyola: Exposición á las seis y media; á las siete y media misa de Comunión general; á las diez y media Misa mayor solemne, con pagnérrico por el Rdo. P. Augusto Hupfeldt; S. J.; por la tarde á las siete ejercicio correspondiente al Triduo, sermón por el P. Moragues, Te-Deum bendición y solemne reserva de Su Divina Majestad.

Para mañana Juble de Cuarenta horas Empezan en Montesión en honor de S. Ignacio de Loyola: Exposición á las seis y media; á las siete y media misa de Comunión general; á las diez y media Misa mayor solemne, con pagnérrico por el Rdo. P. Augusto Hupfeldt; S. J.; por la tarde á las siete ejercicio correspondiente al Triduo, sermón por el P. Moragues, Te-Deum bendición y solemne reserva de Su Divina Majestad.

Para mañana Juble de Cuarenta horas Empezan en Montesión en honor de S. Ignacio de Loyola: Exposición á las seis y media; á las siete y media misa de Comunión general; á las diez y media Misa mayor solemne, con pagnérrico por el Rdo. P. Augusto Hupfeldt; S. J.; por la tarde á las siete ejercicio correspondiente al Triduo, sermón por el P. Moragues, Te-Deum bendición y solemne reserva de Su Divina Majestad.

Para mañana Juble de Cuarenta horas Empezan en Montesión en honor de S. Ignacio de Loyola: Exposición á las seis y media; á las siete y media misa de Comunión general; á las diez y media Misa mayor solemne, con pagnérrico por el Rdo. P. Augusto Hupfeldt; S. J.; por la tarde á las siete ejercicio correspondiente al Triduo, sermón por el P. Moragues, Te-Deum bendición y solemne reserva de Su Divina Majestad.

Para mañana Juble de Cuarenta horas Empezan en Montesión en honor de S. Ignacio de Loyola: Exposición á las seis y media; á las siete y media misa de Comunión general; á las diez y media Misa mayor solemne, con pagnérrico por el Rdo. P. Augusto Hupfeldt; S. J.; por la tarde á las siete ejercicio correspondiente al Triduo, sermón por el P. Moragues, Te-Deum bendición y solemne reserva de Su Divina Majestad.

Para mañana Juble de Cuarenta horas Empezan en Montesión en honor de S. Ignacio de Loyola: Exposición á las seis y media; á las siete y media misa de Comunión general; á las diez y media Misa mayor solemne, con pagnérrico por el Rdo. P. Augusto Hupfeldt; S. J.; por la tarde á las siete ejercicio correspondiente al Triduo, sermón por el P. Moragues, Te-Deum bendición y solemne reserva de Su Divina Majestad.

TELEGRAMAS

COMBATES EN NUESTRA ZONA AFRICANA

Madrid 28 á las 24 Extrañeza de un significado político. —Francia no ayuda á la acción de España

El periódico conservador «La Epoca» dice que un político de los más significados de la actual situación que conoce á fondo el problema marroquí se mostraba esta tarde sorprendido que no se haya fijado la atención á lo que ocurre en la zona internacional de Tánger sabiendo que la vigilancia interior de Tánger corresponde al Tabor español y el camino inmediato está encomendado al Tabor francés.

El aludido personaje afirmaba que en las inmediaciones de Tánger no se coopera como hay derecho de esperar que así se haga á la acción de España. El Tabor español hace cuanto humanamente es posible para evitar el contrabando de armas, pero en el campo inmediato las armas circulan libremente.

Los moros heridos en los combates sostenidos por los españoles van á aquel campo inmediato para curarse y desde dicho sitio se dirigen nuevamente á engrasar el harka enemiga. Las conferencias de los jefes de las kábilas se celebran en dicho campo. Zoco concurrido. —Servicio de carruajes entre Melilla y Tifasor

Comunican de Melilla que el zoco de Arrui ha estado concurrido de prestigiosos jefes de Beni-Hu-Vahi, realizándose transacciones sin incidentes. Desde hoy se ha establecido un servicio público bisemanal de carruajes entre Melilla y Tifasor.

Enfermos á sus casas Comunican de Cádiz que de los enfermos y heridos de Larache que había en el hospital de San Carlos han marcha á sus casas con licencia más de cien soldados. Quedan en el hospital 22 soldados enfermos. Transporte de material

Dicen de Cádiz que el vapor «Canalejas» ha empezado á cargar material para Larache. Zarpará el miércoles. Madrid 29 á las 16:30 Oportunidad en la concesión de recompensas

El Conde de Romanones ha puesto á sus compañeros de Gobierno el criterio para la concesión de recompensas por méritos de guerra. Entiende el Conde que no deben concederse hasta el término de la campaña, cuando empiece la repatriación de tropas; pues cree que deben recompensarse no solo los actos de heroísmo sino todos aquellos que contribuyan al afianzamiento de la paz.

Buques que protejan nuestras fuerzas.—Fuego de cañón El comandante de la escuadra telegrafía desde Ceuta que ayer estaban el crucero «Extremadura» y el torpedero «Osado» fondeados en la Restinga á la vista de una columna nuestra para protegerla en caso de que entrara en fuego. Al mediodía hacia fuego de ca-

ñón el fuerte de Montenegro. Desde el buque no se vía al enemigo. Madrid 29 á las 20 Telegrama del Alto Comisario. La lucha en Tetuán.—Reconocimiento.—Fuego contra los moros.—Combate á pie.—El hijo de la Condesa de Pardo Bazán herido

El ministro de la Guerra, general Luque ha recibido del Residente general en Marruecos señor Alfau, el siguiente telegrama: Tetuán 29 á las 15:20. Alto Comisario á ministro Guerra. El general señor López Herre desde Lauzen ordenó ayer tarde que se efectuara un reconocimiento en los alrededores de la posición.

A tal objeto salieron una compañía de infantería y dos secciones de caballería. Las fuerzas de infantería avanzaron por el margen del río y al divisar algunos grupos de moros á regular distancia, se rompió el fuego desde el campamento, mientras que la caballería se dirigió rápidamente contra el enemigo. Al llegar sobre él se estableció una lucha encarnizada en la que nuestros soldados dieron una prueba más de su arrojo y serenidad.

Cesó el fuego que desde el campamento se venía haciendo y las fuerzas de caballería continuaron su lucha á pie. Los moros duramente castigados huyeron de la posición dejando siete cadáveres. Por nuestra parte tuvimos he-

REPARADOR Se necesita para Alaró, de cafés y otros productos á sueldo fijo y comisión, con garantía de 500 pesetas. Para más informes CAFES DEBRAY, Palma.

CARNE LIQUIDA ES EL MEJOR TONICO-RECONSTITUYENTE

Confere... El Pr... nor Vil... estensa... Conde... Marrue... Las ú... torias p... tificac... Propósi... ay... Dicen... que g... atacar... pertene... Ulad-A... Talza... Adem... que de... vieron o... El pr... pretend... dos que... apoder



Madrid 29 a las 24
Conferencia del señor Villanueva con el señor Conde de Romanones sobre Marruecos.—Buenas noticias

El Presidente del Congreso señor Villanueva ha celebrado una extensa conferencia con el señor Conde de Romanones acerca de Marruecos.

Las últimas noticias recibidas las estima el Gobierno satisfactorias para llegar a la próxima pasificación en nuestra zona.

Propósito de los moros que atacaron ayer a nuestras fuerzas

Dicen de Melilla que parece ser que gran parte de los moros que atacaron ayer a nuestras fuerzas pertenecían a la fracción de Uad-Aisa de las cercanías de Talza.

Además de los cinco muertos que dejaron en poder nuestro tuvieron otros diez y 27 heridos.

El propósito de los moros al pretender sorprender a los soldados que hacen la descubierta, era apoderarse de los fusiles y de los caballos de los soldados que la hacían.

El moro que mató al teniente señor Fernández de Córdoba

Se ha comprobado por los espías que el moro que mató al teniente señor Fernández de Córdoba, era hijo de un jefe principal.

Moros que se dedican al robo tirocaudós

Dicen de Tetuán que varios grupos de moros llegados de la montaña se dirigieron al puerto de Lumeta con el propósito de robar el ganado.

El guardia del puerto les hizo un disparo huyendo los ladrones.

El general Primo de Rivera en Ceuta
Procedente de Tetuán ha llegado a Ceuta el general señor Primo de Rivera, el cual regresará de nuevo a Tetuán el jueves próximo.

Transporte de material

Desde Ceuta ha marchado al Río Martín el vapor «Gibraltar» llevándose de vapor cinco barcas con el material para el nuevo ferrocarril.

Nuevo destino del general Moltó

Desde Melilla dan cuenta de que se ha encargado del mando del territorio del Kert el general Moltó.

Caida del caballo del capitán señor González

El capitán del regimiento de Cerinola don Carlos González, recorriendo la línea que protegía la aguada, se cayó del caballo fracturándose la clavícula izquierda.

Servicio de municionamiento

Han marchado desde Melilla a Tetuán el servicio de municionamiento a la posición de Tauriat, tres camiones automóviles.

Reparta de socorros

En Cadix una comisión de jóvenes ha repartido en la tarde de hoy en el hospital, las cantidades recaudadas para los soldados heridos.

Heridos que mejoran

Dicen de Ceuta que van mejorando los pasajeros que resultaron heridos en el ataque de los moros contra un coche-diligencia de Ceuta a Tetuán.

Entierro de las víctimas

Se ha verificado en Ceuta el entierro de las víctimas del coche-diligencia.

El acto ha resultado una grandiosa manifestación de duelo.

Presidieron el entierro el Gobernador eclesiástico, el Gobernador, el Alcalde y el Delegado de Fomento.

Salida de un convoy.—Sin novedad.—El enemigo desalojado

Ha salido de Tetuán un convoy de víveres para Lauzien el que regresó a la plaza sin novedad.

Añade el despacho que la artillería del campamento principal bombardeó al enemigo que trataba de hostilizar.

Petición de los soldados de cuota
Dicen de Ceuta que los soldados de cuota que ocupan destinos en la plaza han pedido incorporarse a las unidades a que pertenecen que se encuentran en operaciones.

Envío de municiones

Dicen de Cadiz que el vapor «Canalejas» continúa embarcando cajones de municiones y camisas para Ceuta.

Saldrá mañana llevándose además ciento cincuenta soldados de Infantería de marina.

Sorteo de soldados

Dicen de Burgos que han sido sorteados cuarenta y cinco sol-

dados del tercer Regimiento montado de artillería destinados a Larache.

A reforzar la vigilancia de los caminos

Dos compañías del Regimiento de Borbon, han salido de Ceuta a reforzar la vigilancia de los caminos.

COTIZACIONES

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Al próximo, Amortizable 5 p, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior.

POLITICA

Madrid 29 a las 16'30
Los ministros en casa de Romanones

—Sin noticias.—Ninguna novedad en Marruecos

El Conde de Romanones recibió esta mañana en su domicilio a los ministros.

Después se trasladó a la presidencia donde estuvo despachando varios asuntos, mandando recado a los periodistas que no tenía ninguna noticia que comunicarles y que en Marruecos no había novedad.

MANIFESTACIONES DE ROMANONES

Madrid 28 a las 24
Conferencia de ministros sobre Marruecos.—Ni resoluciones inmediatas ni acontecimientos.—Rumores falsos sobre importantes combates.—Centro contrario a los intereses de España.—La huelga de Barcelona

Desde las cuatro hasta las seis y media de la tarde conferenciaron los ministros de Estado, Luque y Lopez Muñoz con el Conde de Romanones, acerca de Marruecos.

Al salir el Conde de la conferencia dijo que nada podía anticipar en concreto sobre lo tratado en la conferencia que acababa de celebrar, pues en realidad no hay nada en orden a resoluciones inmediatas ni en acontecimientos.

No comprendo, añadió el Conde, el origen de los rumores de combates importantes librados en nuestra zona por noticias procedentes de Tanger, siendo, como en otras ocasiones, completamente falsas por proceder de un Centro de información contrario a los intereses de España.

Después refiriéndose el Conde de Romanones al coche asaltado en que iba la familia del secretario de la Residencia Oficial, dijo que tenía la evidencia absoluta de que no volverían a repetirse esas agresiones.

Hay quien parece, añadió, tiene empeño en nuestra falta de éxito en la misión que nos lleva a Marruecos en virtud del acta de Algeciras.

Por eso tenemos que atender al problema de allí y de aquí juntamente.

Terminó el Conde negando exactitud a los rumores relacionados con las altas autoridades de la zona española.

Después el Conde de Romanones marchó al ministerio de la Gobernación a conferenciar con el señor Alba acerca de la proyectada huelga de Barcelona.

Madrid 29 a las 20
Romanones a la frontera.—El Rey en Cawes.—A su regreso ira a Santander.—La huelga de Barcelona.—El petardo de anoche.—Proximo consejo

El Presidente del Consejo señor Conde Romanones ha recibido esta tarde a los periodistas diciéndoles que piensa ir a la frontera cuando el Rey regrese de su viaje a Inglaterra.

Caso de realizar el presidente el citado viaje, se detendrá un día en San Sebastián.

Don Alfonso permanecerá en este punto poco tiempo, pues marchará a Santander para presenciar las regatas de la semana náutica.

S. M. estuvo en Cawes. El señor Conde de Romanones ocupándose de la huelga de Barcelona ha dicho que falta el ambiente propio para las mismas. Que el momento elegido por los obreros no es apropiado.

Del petardo que explotó anoche entre el Ministerio de Hacienda y la Academia de Bellas Artes ha dicho el señor conde que carecía de importancia, añadiendo que cree se trata de una campaña alarmista.

Terminó el Presidente sus manifestaciones diciendo que el mismo día que marche a la frontera habrá consejo.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 28 a las 24
De aviación

Telegrafían de Cadiz que el aviador Poumet ha anunciado que realizará dos vuelos en las próximas fiestas de Agosto.

Fiestas en Almería

Dicen de Almería que se ha publicado el programa de los festejos de Agosto.

Volará Vedrines, habrá concurso de bandas, regatas y fuegos artificiales.

Rumores de alzamiento en Lisboa
Dicen de Badajoz que circulan rumores de un alzamiento popular en Lisboa, que hasta ahora no han sido confirmadas.

Noticias directas recibidas acusan tranquilidad, debiendo referirse aquellos rumores a un atentado contra el presidente del Gobierno Costa, suponiéndose que sea esta noticia dada a la prensa.

Se espera la llegada de trenes. Vino de honor a la Infanta

Comunican de Burgos que en el Ayuntamiento se ha celebrado un vino de honor en obsequio a la Infanta Isabel.

Los salones del Consistorio estaban adornados de plantas y trofeos.

La Infanta fué recibida en la escalera principal por la corporación precedida de los maceros.

Subió la Infanta del brazo del Alcalde.

Después la Infanta visitó el museo acompañada del secretario del Ayuntamiento.

Recorrió todas las salas gustándose mucho las arquetas y hermosos ejemplares de sepulcros de la capilla en donde vió los restos del Cid Campeador.

La Infanta salió al balcón siendo ovacionada.

La banda de San Marcial dió un concierto en honor de la Infanta la que vió bailar las danzas a los gigantes.

Madrid 29 a las 16'30
Mejoras en el arsenal de la Carraca

Se ha conferido al general de la Armada señor Moreno Elisa, comisión para hacer sobre el terreno un minucioso estudio del actual funcionamiento del arsenal de la Carraca a fin de introducir las mejoras que la experiencia aconseje.

Circular sanitaria.—Para librarnos del cólera

El ministro de la Gobernación, señor Alba, ha dirigido una circular telegráfica a los gobernadores recomendándoles adopten medidas sanitarias en vista de que aumenta el cólera en Hungría y otros puntos de Europa.

Contra el juego

Esta tarde, a última hora, facilitará el ministro señor Alba una nota oficiosa sobre juego que está redactando.

Las huelgas de Barcelona

El ministro de la Gobernación, señor Alba, nos dijo a los periodistas que conferenció por teléfono con el Gobernador civil de Barcelona quien le comunicó que se ha iniciado la huelga en la fábrica de Ribas del pueblo de Sans; de 1.090 obreros de la fábrica de cáñamo de Caralt y 200 de la fábrica de Rija.

El Gobernador teme que después del almuerzo de los obreros la huelga se extienda.

Hasta ahora reina tranquilidad completa.

Trabajos del señor Gasset

El ministro de Fomento señor Gasset se propone visitar los pantanos de Talave y Alfonso XIII provincia de Murcia, para ver la manera de que ambos pantanos funcionen el año próximo.

Al mismo tiempo estudiará sobre el terreno la manera de solucionar de una vez el conflicto del riego.

Regreso del Director de Agricultura

Ha regresado el Director general de Agricultura después de visitar el túnel de Canfranch.

Ha visitado otros puntos y vienes satisfichísimo del estado de las obras del ferrocarril de Canfranch y el estado floreciente de aquella región aragonesa.

La explosión de dos petardos.—Coincidencia que hace notar un periódico

Algun periódico hace notar la coincidencia que el agente de policía de la ronda especial del presidente [del consejo, Simón Rodas Gimenez que se hallaba en el lugar inmediato donde explotó anoche un petardo, estuviera también cerca del urinario donde es-

talló hace días en el paseo de Recoletos otro petardo.

La policía trabaja activamente para averiguar los autores de aquellos petardos que causaron la consiguiente alarma.

No se ha hecho ninguna detención y parece que no hay pista ninguna seria.

Paraiso y García Prieto en Hacienda
Los señores Paraiso y García Prieto han visitado al ministro de Hacienda señor Suarez Inclán para conferenciar sobre diversos asuntos.

Commemoración de la fiesta de la Libertad

Ante la estatua de Mendizabal de la plaza del Progreso desfilaron esta mañana los niños y niñas de las escuelas laicas para conmemorar la fiesta de la Libertad.

Madrid 29 a las 20
Vuelos del aviador Pombo

Comunican de Santander que el aviador Pombo ha realizado esta tarde varios vuelos lucidísimos.

En uno de ellos llevó de pasajero a un redactor de un periódico local.

El público entusiasmado le ovacionó.

Al descender el intrépido aviador de su aparato fué nuevamente aclamado por la muchedumbre estacionada en aquellos alrededores, siendo felicitado por sus amigos y admiradores.

Fallecimiento del señor Marqués de Ibarra

Ha fallecido el señor Marqués de Ibarra en su finca La Cabanuela de la provincia de Guadalupe.

Se le sepultura en Brihuega, en cuyo término radica la finca. Estaba en ésta con toda su familia.

El entierro se verificará mañana a las ocho.

El domicilio del señor Marqués en Ibarra se ha visto concurridísimo firmando las listas.

Entre los firmantes figuran gran número de políticos y personajes.

Se reciben muchos telegramas de pésame.

Su muerte ha sido sentidísima. Rumores acerca de la creación de un nuevo impuesto.—«La Epoca», alarmada

El importante periódico conservador La Epoca se muestra alarmado ante los rumores de que el ministro de Hacienda señor Suarez Inclán para reforzar los ingresos, trata de crear un impuesto sobre el incremento de la riqueza semejante al que se ha implantado en Francia y en Alemania para aumentar los efectivos militares.

La Epoca duda de que las Cortes puedan aprobar semejante aumento aun cuando se hiciera, cosa que nadie espera.

Inauguración de las obras del puerto de Valencia

El sábado próximo saldrá para Valencia el Ministro de Marina don Amalio Gimeno con objeto de asistir a la inauguración de las nuevas obras del puerto de aquella ciudad.

En la ciudad del Turia reina gran entusiasmo con motivo de dicha inauguración.

Navirragio de un vapor

Dicen de Almería que en Punta Encinas ha naufragado el vapor Francisco Antonio, de la matrícula de Alicante que con cargamento de sal viene de Roquetas dirigiéndose a Casablanca.

El vapor se calcula totalmente perdido.

La tripulación afortunadamente pudo salvarse.

Alfonso Costa regresa a Lisboa.—Tranquilidad

Comunican de Badajoz que el presidente del Gobierno don Alfonso Costa ha regresado a aquella capital desde Santarem.

Reina tranquilidad en Portugal.

Madrid 29 a las 20
Nembramiento

Por la Dirección General de Agricultura, ha sido nombrado para asistir a los cursos de análisis electroquímicos de vinos que han de darse en la Universidad de Lussanne (Luisa) representando a España, el Director de la Estación enológica de Villafranca del Panadés.

Después de Suiza ha sido España el primer país que ha adoptado los métodos electroquímicos para ciertas determinaciones en los análisis de los vinos.

Villanueva a tomar aguas
El señor Villanueva marchará el día primero de Agosto a tomar aguas en Conterets.

Luego es probable vaya a San Sebastián.

Colocación de una primera piedra
Desde San Sebastián dan cuenta de que en Tolosa se ha celebrado la colocación de la primera piedra para una Casa de Beneficencia.

Asistieron al acto el Gobernador y representantes de la Diputación y del Ayuntamiento de San Sebastián.

El señor Cura párroco bendijo las obras.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 29 a las 23
Dimisión del ministro de Marina italiano

Roma.—Ha presentado la dimisión el ministro de Marina.

Para sustituirle se indica al almirante Milo.

Catástrofe durante unas carreras de autos.—Gradería con cinco mil personas, hundida

New York.—Comunican de Galveston que ha ocurrido allí una gran catástrofe en ocasión de celebrarse unas carreras de automóviles.

Había acudido a presenciarlas un enorme gentío y buena parte de él ocupaba una gigantesca gradería, levantada exprésamente, en la que se habían acomodado cinco mil personas.

De pronto se hundió la gradería arrastrando en pos a todos los espectadores en ella acomodados.

El pánico que se produjo fué enorme.

La confusión de los primeros momentos resulta indescriptible. Los lastimeros gemidos de los heridos mezclábanse con los gritos de terror de los que huían.

El número de heridos es grandísimo; entre ellos hay 63 que lo están de suma gravedad.

La revolución en China.—Nuevo ataque al Arsenal.—Dos granadas en el barrio europeo

Sanghai.—Se han repetido los sangrientos sucesos que en los anteriores días sembraron el pánico por doquiera.

Los rebeldes atacaron nuevamente el Arsenal trabándose ferido combate con las tropas leales que lo defendían.

Entró en juego la artillería cayendo dos granadas en el barrio europeo y matando a un portugués.

El combate quedó indeciso. Para libertar a las sufragistas inglesas.—Carcel apedreada.—Carga de la policía

Londres.—Anoche se presentó un numeroso grupo en la cárcel de Holloway con el objeto de libertar a viva fuerza a las sufragistas detenidas.

Los revoltosos apedrearon furiosamente las ventanas del edificio.

La policía los dispersó a bastonazos resultando gran número de contusos.

Practicó además tres detenciones.

De Buenos Aires.—Ley contra los truts

Buenos Aires.—Se ha presentado en la Cámara un proyecto de ley contra los truts, calcoado sobre la ley Sherman vigente en la actualidad en los Estados Unidos.

Informe favorable al servicio militar por tres años

Paris.—La Comisión senatorial, nombrada al efecto, ha aprobado el informe del ponente, favorable al proyecto de ley sobre el servicio militar por espacio de tres años.

Suspensión de créditos

Montevideo.—El Banco de la República ha suspendido temporalmente los créditos sobre cuentas corrientes.

Esta medida ha producido gran disgusto entre los elementos financieros.

La guerra aérea.—Crucero mejicano destruido por una bomba lanzada desde un aeroplano

New York.—Los rebeldes mejicanos han ensayado con éxito la guerra aérea.

Según comunican de Nogales el aviador Masen al servicio de dichos rebeldes ha destruido con una bomba lanzada desde su aeroplano el crucero mejicano «Tampico» de la marina de guerra leal al Gobierno.

Dicho crucero hallábase fondeado en el puerto de Guynes. En el Senado frances.—Los presupuestos para 1914 aprobados.—Discusión aplazada

Paris.—El Senado francés ha aprobado en su totalidad el presupuesto para 1914, aplazando para el mes de Octubre la discusión del impuesto progresivo sobre la renta.

Los hermanos Zapata.—Invasiones

New York.—Por noticias aquí recibidas sábase que un hermano del que fué presidente de Méjico Zapata, ha invadido el estado mejicano y otro hermano el de Veracruz.

LA GUERRA EN LOS BALKANES

Barcelona 29 a las 23
Crucero ruso en Burgas.—Advertencia

Viena.—Háblase de haber llegado al puerto búlgaro de Burgas un crucero ruso.

Añádesse que este envío tiene carácter de advertencia tanto para Bulgaria, como para Turquía.

Actitud de las potencias
Berlin.—Según el periódico «Berliner Tageblatt» si las gestiones cerca de Constantinopla para que cese el actual estado de cosas, que vienen realizando las potencias, no dan el resultado apetecido, éstas no vacilarán en adoptar medidas coercitivas siendo probable un desembarco de sus fuerzas en Dedagath.

Gestiones de paz
Paris.—El periódico «Le Matin» publica un telegrama fechado en Bukarest en el que se asegura que las gestiones para la paz que se vienen realizando durarán por lo menos dos semanas.

Llegada de los delegados griegos a Bukarest

Bukarest.—Han llegado a esta ciudad los delegados griegos que eran los únicos que faltaban para la celebración de la conferencia de la paz.

Mañana comenzarán las sesiones.

Las pretensiones de Turquía.

Constantinopla.—A pesar de las advertencias Turquía no abandonará Andrinópolis ni la parte de Trava que ha recuperado.

Funda sus pretensiones en que las potencias quieren hacer la repartición del territorio en razones étnicas y dicen los turcos que precisamente los territorios ocupados son habitados por la raza turca.

Para conservar Andrinópolis

Constantinopla.—El gobierno turco ha enviado a los gobiernos ingles y francés a Osman Nizami a fin de esponerles la conveniencia de que no persistan en sus pretensiones de que Turquía ceda Andrinópolis a los búlgaros.

CORRESPONSAL

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 29 a las 22
La huelga del arte fabril.—Rumores de haber estallado.—La noticia se confirma en parte.—Los que secundan la huelga.—Coacciones.—Tres mil huelguistas

Hoy a media mañana ha circulado por esta ciudad la noticia de haberse declarado la huelga que los obreros tejedores venían preparando por no aceptar los patronos las bases formuladas ya en la Asamblea que celebró el Sindicato del Arte fabril «La Constancia».

La noticia, aunque esperada, no ha dejado de producir sorpresa.

Sin embargo, solamente se ha confundado en parte pues se ha sabido que a las ocho de la mañana se habían declarado en huelga 50 obreros de los 300 que trabajaban en la fábrica de señores Hervás Prats, del distrito de Sans.

Ello dió origen a coacciones y escenas violentas, tediendo que interviniera la Benemérita.

Los huelguistas han conseguido que les secundaran 1400 obreros de la fábrica de los señores Calsalt, 200 de la fábrica del señor Riva y 300 mujeres de la fábrica del señor Vendrell.

Además secundan también la huelga 30 hombres y 220 mujeres de la fábrica de los señores Hervás y González.

Un grupo de huelguistas intentó penetrar, sin conseguirlo, en la fábrica del señor Bayó.

El número total de los huelguistas era esta mañana de tres mil.

Todos ellos pertenecientes a las fábricas del distrito de Sans.

Conferencia del Gobernador con el presidente del Comité del Arte fabril.—Nada tiene que ver con la huelga.—Comentarios

El Gobernador civil de esta provincia señor Francos Rodríguez ha llamado a su despacho al presidente del Comité de Arte

fábril, celebrando con él una detenida conferencia.

Manifestóle el presidente que nada tenía que ver con la huelga pues el Comité no había circulado ninguna orden encaminada a que estallase aquella.

Al salir de la entrevista el Gobernador ha comentado la anomalía que representa la huelga por declararse sin orden del Comité y sin presentar peticiones de ninguna especie.

Mas obreros en huelga
Esta tarde se han declarado en huelga otros trescientos obreros pertenecientes estos a la fábrica de don José Gras.

Conferencia del Gobernador con el Capitán General.—Otras conferencias

El Gobernador señor Francos Rodríguez ha celebrado una larga conferencia con el Capitán general de Cataluña don Valeriano Weyler.

Después de esta conferencia celebró el Gobernador otra con el presidente del Fomento del trabajo Nacional y con el de la Cámara Industrial.

Llegada de fuerzas de la Benemérita
Ante posibles contingencias motivadas por la huelga del Arte fabril se han concentrado aquí muchas fuerzas de la Benemérita.

Rumores de huelga en Tarrasa.—La huelga es forzosa

Esta tarde ha circulado el rumor de haberse declarado también la huelga en Tarrasa como acto de solidaridad de aquellos obreros tejedores, con los de Barcelona.

Después se ha sabido que hablaban los obreros de cinco fábricas, pero que la huelga era forzosa, debida a haber sufrido averías los cables conductores de la fuerza eléctrica.

Federales al partido liberal monárquico

Comunican de Villanueva que los federales de aquella población han acordado ingresar en el partido liberal monárquico.

Niña atropellada por un auto



